LE PLURIEL DES NOMS ET DES ADJECTIFS

	RÈGLES

	S’APPLIQUANT À
	EXEMPLES
	EXCEPTIONS

	Règle générale : addition de –S
	La plupart des noms et des adjectifs
	Un enfant adorable

Des enfants adorables
Le clou tordu

Les clous tordus
	Les noms et les adjectifs terminés par –Z, -X, -S ne changent pas
Un avis ( Des avis

Un gaz ( Des gaz

Une noix ( Des noix



	Addition de -X
	Les noms en

-eau
-au

-eu
	Un tonneau
Des tonneaux
Un tuyau

Des tuyaux
Un cheveu

Des cheveux
Un lieu (= endroit)
Des lieux
	Un landau ( Des landaus
Un sarrau ( Des sarraus
Un pneu ( Des pneus
Un bleu ( Des bleus
Un émeu ( Des émeus
Un lieu ( Des lieus



	-AL devient -AUX
	La plupart des noms et des adjectifs
	Un cheval

Des chevaux
Un journal

Des journaux
	Prennent –S :
Noms :

Aval, Bal, Cal, Carnaval, Cérémonial, Chacal, Festival, Final, Pal, Récital, Régal

Adjectifs :

Bancal, Fatal, Naval, Natal, Glacial,…



	-AIL devient -AUX
	Quelques noms :
	Un bail ( Des baux
Le corail ( Les coraux
L’émail ( Les émaux
Soupirail ( Soupiraux
Travail ( Travaux
Vitrail ( Vitraux

	

	-OU devient -OUX
	Quelques noms :
	Bijou ( Bijoux
Caillou ( Cailloux
Chou ( Choux
Genou ( Genoux
Hibou ( Hiboux
Joujou ( Joujoux
Pou ( Poux
Ripou ( Ripoux


	


Le pluriel des noms composés

1. Certains noms composés s’écrivent comme des noms simples.
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Un bonjour

(
Des bonjours
 
Bonhomme
(        Bonshommes

Un passeport

(
Des passeports
Madame
(
Mesdames


Un portemanteau
(
Des portemanteaux
Monsieur
(
Messieurs
2. Formation du pluriel des noms composés avec trait d’union
A] NOM + NOM





Des portes-fenêtres

Des chefs-lieux




Des oiseaux-mouches


Exceptions :
Des chefs-d’œuvre

Des clins d’œil






Des timbres-poste

Des bains marie






Des arcs-en-ciel



B] NOM + ADJECTIF ou ADJECTIF + NOM



Des coffres-forts

Des grands-parents

Des basses-cours










Des demi-heures










Nu-pieds










Mi-closes










Des semi-automatiques

C] ADJECTIF + ADJECTIF









Des sourds-muets









Des derniers-nés









Aigres-doux


 Des nouveau-nés car nouveau a une valeur d’adverbe (=récemment)

D] VERBE + NOM



Le verbe est toujours invariable mais le nom peut varier :


Des abat-jour


 

Des cure-dents


Des porte-monnaie




Des tire-bouchons


Des porte-plume




Des perce-oreilles


Des trompe-l’œil




Des couvre-lits



 Dans certains noms composés, même au singulier, le nom est toujours au 
 pluriel… Retiens-les !
Un brise-lames

Un porte-bagages






Un porte-avions

Un presse-papiers






Un chasse-mouches

Un compte-gouttes






Un essuie-mains



Le mots composés avec GARDE


GARDE prend le –S du pluriel quand il signifie gardien :




Des gardes-malades




Des gardes-côtes


GARDE est invariable quand il signifie garder :




Des garde-meubles




Des garde-manger

E] MOT INVARIABLE + NOM


Des arrière-boutiques

Des avant-scènes



MAIS


Des sans-coeur

Des haut-parleurs

F] Expressions

Les expressions ne varient pas :
Des va-et-vient






Des on-dit






Des pince-sans-rire

3. Exercices

Ecris les noms suivants au pluriel en précisant les différents éléments.

Un wagon-restaurant
(
Un lave-vaisselle

(
Un garde-barrière

(
Un essuie-glace

(
Un sous-chef


(
Un tourne-disque

(
Un taille-crayon

(
Un laissez-passer

(
Un grille-pain

(
Un garde-boue

(
Le pluriel des mots désignant une couleur

1. Exemples

A] Elles portaient des robes vertes.





B] Elles portaient des robes vert clair.

C] Des rubans marron et orange étaient posés sur le banc.



D] Des rubans roses, écarlates, mauves et  pourpres étaient posés sur le banc.
2. Règles
A] Adjectif simple marquant la couleur s’accorde avec le nom auquel il se 
rapporte (accord en genre et en nombre).


Exemples :
Des chemisiers blancs




Des nappes blanches

B] Adjectif composé reste toujours invariable.
C] Le nom simple ou composé employé pour désigner une couleur reste toujours 
invariable.

Exemples :
Des fardes tilleul




Des feuilles paille




Des pulls gris perle

D] Rose, mauve, pourpre et écarlate sont des exceptions et s’accordent comme 
des adjectifs de couleur simple.

3. Exercices

Fais, quand il y a lieu, l’accord des mots entre parenthèses.

1. Entre les nuages (noir)…………, le soleil glisse ses rayons (jaune clair)…………………

2. A la sortie, vous me donnerez vos billets (crème)…………….

3. Après le ski, nous rentrons les joues (pourpre)………………

4. La mode était aux cravates (olive)……………..

5. La mer est (vert émeraude)……………………………

6. Les rebelles portaient des tuniques (rouge sang)……………………….

7. Les rebelles portaient des tuniques (rouge)……………………

8. Ils avaient des visages (brique)……………. A force de vivre au soleil.

9. Ces pulls sont (rose)………….. ou si vous préférez (rose orangé).

10. J’ai posé mes crayons (bleu, vert et rouge)……………………………

Les 2 éléments prennent la marque du pluriel





Un seul élément varie





Les 2 éléments prennent la marque du pluriel �











Demi, mi, semi et nu devant un nom sont invariables !!!





Les 2 éléments prennent la marque du pluriel








Seul le nom varie sauf si le sens s’y oppose





Adjectif de couleur simple





Adjectifs de couleur composé





Noms communs adjectivés de couleur désignant un objet








� Poisson 


� Personne corrompue





